

Ciudad Rodrigo (Salamanca)

VIVIR LA DEHESA

Dehesa viva-Vivir la Dehesa es un compromiso de los 313 vecinos del municipio salmantino de Espeja con su dehesa, que ha contado con la ayuda del Grupo LEADER II Ciudad Rodrigo.

Señalización de los senderos en la dehesa.

Juan Jesús Martín Chamorro “Chamo”, Secretario del Ayuntamiento y un entusiasta del proyecto nos explica su significado: “Vivir la Dehesa tiene su origen en nuestra idea de hacer un ‘centro de interpretación’, pero de forma más viva. Y eso no se consigue con carteles”. Había que ir más lejos: implicar a la población local porque “son ellos los que te pueden enseñar la dehesa”. Antes había que alcanzar un objetivo: “Que la población valorara su propia dehesa, que la conociera, ya que, curiosamente hay muchas cosas desconocidas, y después, que la supiéramos explicar.” De este modo “los carteles indicadores serían las personas que te fueras encontrando. Aunque esto no elimina la necesidad de que hubiera ciertos puntos de referencia.”

Se han puesto en valor dos recursos básicos, próximos entre sí: una Dehesa Boyal, —compuesta de encina y quejigo, de unas 450 hectáreas de excepcional calidad y que forma parte de la ZEPA y LIC de Campo de Azaba,— y una vía de tren de unos seis kilómetros que ha quedado en desuso por un cambio del trazado.

Además se ha creado un Organismo Autónomo Local ‘Explotación del Monte de Espeja’, dependiente del Ayuntamiento, donde se gestiona el proyecto. Y han surgido diversas acciones algunas de las cuales no tienen cabida en LEADER, como la explotación de una cabaña de ovino y de cerdo ibérico, que ha creado, al menos, un puesto de trabajo, el de José Ignacio, pastor y encargado. Porque para Juan Jesús “sin aprovechamiento ganadero no hay dehesa”.

Otras acciones, en cambio, sí que se han visto beneficiadas con LEADER. Recorremos el centro de in-



terpretación de la dehesa, en el que se ha subvencionado su obra civil y equipamiento, espacio que también ha sido utilizado para la puesta en marcha de dos de los talleres especializados de empleo del INEM, uno en turismo y otro relacionado con el aprovechamiento de la dehesa, ambos dirigidos a la población local, como parte de la filosofía del proyecto de la Dehesa Viva: aprender, valorar y enseñar la dehesa. José Correderas Sánchez, Alcalde y Presidente del Organismo Autónomo, que me acompaña en su recorrido, lo sabe bien, ya que él también fue alumno.

LEADER también se ha implicado en la promoción científica e I+D de la dehesa en coordinación con diversas facultades de la Universidad de Salamanca, y en la señalización de los senderos: unas piedras enormes de granito con unas placas grabadas hacen de hito al camino que une la dehesa y la parte del antiguo trazado de la vía hasta la estación.

Visitamos el edificio de la antigua estación de Espeja con José Manuel Rodríguez de Arriba, Teniente de Alcalde y último Jefe de Estación hasta su cierre, en 1987. Tras quedar fuera de uso, fue comprado a RENFE para su conversión en un Centro de Turismo Rural¹ de 10 habitaciones. Ana y Charo, dos empleadas del Centro Rural, nos muestran las distintas dependencias, con el patrimonio ferroviario como protagonista. ➡

Asociación para el Desarrollo de la Comarca de Ciudad Rodrigo
Telf. 923 481 922
E-mail: leader@adecocir.es
www.adecocir.es

1. <http://www.espeja.net>

Se ha puesto en valor una dehesa boyal, compuesta de encina y quejigo, de unas 450 hectáreas.

